

新潟県

公民館月報

昭和53年10月号

発行所 新潟県公民館連合会
【新潟市川端町2-9・県林業会館内】
【電話・新潟(0252)24-6073】【振替新潟
4094】
発行人 会長 石井耕一
編集人 事務局長 木田清
【定価1部 70円 全共・年額 840円】



潮騒の鯨波海岸

柏崎市の西に隣接する北国街道の宿場集落。一八六八年(明治元)戊辰の役の激戦地、一九四〇年(昭和十五)四月柏崎市に編入、戸数二一〇戸、湾頭の海水浴場は遠浅の砂浜に恵まれ海水浴客極めて多く、季節旅館と浜茶屋合わせて一二〇。近くに御野立公園キャンプ場、米山大橋東に番神岬があり觀光・名勝・海水浴場で名高い。

南二キロには一九三八年(昭和十三)三月完成の桜の名所、上水道水源池。西方の鷗鼻の海食洞狸々洞には四種類のコウモリ一万羽が群棲していて県指定の天然記念物になつてゐる。

海水浴客でにぎわつた海。十月も中ばともなれば白い波頭の見える海となる。晴れた日には佐渡も望まれ日本海特有の詩情がある。



公民館専任職員の推移

鶴卷 鐵三

月刊公民館9月号に「公民館長論」が特集された。館長は非常勤でもその人を得れば結構であるとの説もよろしくどうが。

さて職員はどうかなと本県の現状を県の資料により、昭和53年と49年とを比較してみると次表のようになっていた。

新潟県公民館専任職員状況

年 度	市町 村別	市町 村数	本 館				分 館			總 人 數	
			館 長	副 館 長	主事	其 他	計	館 長	其 他		
53 年 度	市	17	8	6	86	12	112	0	28	28	140
	町村	27	6	0	43	19	68	0	1	1	69
	計	44	14	6	129	31	180	0	29	29	209
49 年 度	市	14	5	6	38	37	86	0	40	40	126
	町村	37	3	0	46	42	91	1	0	1	92
	計	51	8	6	84	79	177	1	40	41	218
增 減	市	+ 3	+ 3	0	+ 48	- 25	+ 26	0	- 12	- 12	+ 14
	町村	- 10	+ 3	0	- 3	- 23	- 23	- 1	+ 1	0	- 23
	計	- 7	+ 6	0	+ 45	- 50	0	- 1	- 11	- 12	- 9

専任職員配置をやめた町村が10を数えている。

町村規模では専任職員を必要としなくなったのであろう

統計数字はいろいろなことを物語ってくれる。解釈はいろいろあろうが、公民館の将来・現実と理想・タテマエとホンネ。夫々の立場で一考していただきたいものである。

(新潟市中央公民館長)

館長像を求めて

金子幸作

社会教育法が施行されてもならないことの話、関西地方のある町で初代の公民館長が任命された。その人がどんな人が、館長にならざるい人々のかどうか、

大半の店屋は
始めて聞こ名
の人であつ
た。
は良の店
の中だ、この
館長は行事が
あるんだれど
か、と。

みんなの後ろ
に立つてあつた。

ひといがま
民館の歯體
のであつた
町の公事
き わたし
牛ほつて次
は まへ向
なつたと

者が確かに動き、
皆の課題とな

く刊の驗がために人間に追はるゝためのた

りが花がのり
誌に「私た
公民館長は公
がな」とい
掲載されてく
よりよい公

である。あることは、まだ本題にかかるうえになる論
民衆と船長像

は、何も
に、冬
手闇と
前市と
り、中
区民の
が失わ
の運送

(新潟市中央公民館長) 加治川村公民館長 平野 利夫 表彰を受けて思う

つい先日のことである。公民館の時間もなく大変でしきうね。になじみの深い、青年が、旅先から先でのこのすばらしい幸福を、絵ハガキを送ってきた。さて先は「加治川村公民館職員 向穂」となつていた。

みなさんへ気ですか、俺も元気です。ではさあら!! K.R.S

M・Nより

義理山鬼押出しの、か紙にしてしかも風光明びなカラー写真と、ぶきい坊ぼく少佐の文字が、かえて「公民館のみなさん、日夜苦労様です。ゆっくり旅行す

彼を含めて多くの民衆のさよなら

る時間もなく大変でしきうね。先でのこのすばらしい幸福を、くだけ樂んでいてはバチがありますので、半分お邊りいたしすのだとよろしくお願ひいたします。」と、語ってられるが良くてかるのである。もういまは、公民館大会でいただいた表表彰と記念品の花器を、さかんに今までくれたひとりである。

表彰を受けて思う

加治川村公民館長 平野 利夫

が、牛歩のじごくではあつたが受け
賞せでに穏やかよみこびひとしお
のものがある。

なお、「KRS」は「加納・村
連合青年団」の略語で、最近ま
で山田する者が多く、よつて因

が、牛糞の匂いではあるが受賞せられた。それで穀村は喜んで、おもむかしそうにおおつぶやいたのである。

なお、「K.R.S.」は「新潟市村山町」の略語で、最近この町に上田市に通ずる者が多く、ようやく恩典をうけた。戦後青の松などといふ、現代青年が地域開拓の意を結集して地縁団体として連携の情を深めている組織だ。力強いを感じる面白いものである。

印象的な会長のあいさつ

高橋 康夫



県公民館大会見参記

（上）米沢市役所



広くかかる い会場

佐藤 シズ

新装なった上越文

化会館に入つて、その
の大きさ、あかさかと
近代感覚いっぱいみ
たした会場で、ひつ
くりました。受付

をはじめ、役員の方々のきめ細
としたおやせにも、心温まる思い
で、会場会場に足をはこびまし
た。私は会館の仕事を関係して約
二十年、さまざま活動の波にも
まれてきました。会場にかけ

前日までは米沢市に
上杉御廟、林舉寺
を訪ねた私は、
会場地を訪ねたが氣
持せい、本大会主題
に魅せられて、連日
の旅の疲れを忘れて
参加しました。

活動の実践方策の確立して今後の
公民館の役割である」と石井会長
が挨拶の中で述べられたことが強
く印象に残っています。

ロミヨンティ問題は、近年とく
に地方自治体レベルにおける行政
・政治・企業の実践領域に広くと
もあがれ、主として政策領域で
解決をせまられる問題が多種多様
です。私の町には「住みよい町か
ら住みたくなる町へ」という姿
勢があり、町民の意識を尊重し
て政治に反映表現するという政治
姿勢があります。公民館は正面か
ら素直にそれをうけとり、地区の
問題に耳を傾け、指導助
言が必要に応じて行き文字通りの

東洋西走です。現在の行政区划に

の考え方や要求をいかに反映させる

かが政治課題であって、住民と行
政とのつながりを述べて見たい。

最後に関係者の労苦に感謝申し

げます。（与板町公民館）

地域を見つめよう

成保 亘

目標があり、町民の意識を尊重し
て政治に反映表現するという政治
姿勢があります。公民館は正面か
ら素直にそれをうけとり、地区の
問題に耳を傾け、指導助
言が必要に応じて行き文字通りの

解決をせまられる問題が多種多様
です。私の町には「住みよい町か
ら住みたくなる町へ」という姿
勢があり、町民の意識を尊重し
て政治に反映表現するという政治
姿勢があります。公民館は正面か
ら素直にそれをうけとり、地区の
問題に耳を傾け、指導助
言が必要に応じて行き文字通りの

東洋西走です。現在の行政区划に

の考え方や要求をいかに反映させる

かが政治課題であって、住民と行
政とのつながりを述べて見たい。

最後に関係者の労苦に感謝申し

げます。（与板町公民館）

進むべき 方向を見た

高野 徹雄

（上）古志村虫篠地区公民館

を生かしてさざなかな活動の火を一方同の一端に燃えることのできた
熱く燃やし続けるために、このた
びの県大会の感激を、もう一度味
わっておられます。（山古志村虫篠地区公民館）

（上）越中公民館

中条町公民館



子供会リーダー研修会のキャンドルサービス

北原郡中央公民館は、その施設設備、職員、事業とともに優秀と認められ、さきの第29回県公民館大会で優良公民館として表彰された。施設は昭和三十五年に建設され、鉄筋コンクリート階建としては県内第一号であり、昭和五十三年度からは町の機構改革により社会教育課を廃止し中央公民館に事務、事業を統合したことでも注目されている。

実践記録レリーズ

(44)

「実践記録」のあれこれ、いろいろと反響を呼んでいます。あなたもぜひ書いてみてください。

12

子のふれ合いなどおして、親子
供が一緒に汗を流す体験の場があ
る。 つくられる。
新年度に入つて各子供会が、こ
のやりをもとに活動のプログラム

資料歓迎

資料歓迎
公民館で作成した資料や
文芸作品集または証言など
をご恵送くださいませんか。
県内の皆さんへも紹介
します。

町内・学校・公民館がタイアップ

文高欽印

毎年、山条件では行政側と名
町内・各学校が協力し合って子供
全員成事業を実施している。
見る親子のつどい（八月）、ラ
体操発表大会（八月）、冬期開
室内遊戯大会（一月）、子供会祭

（三）年間事業計画をもとなら活動をして居る。年間事業計画をもとなら活動をして居る。年間事業計画をもとなら活動をして居る。

第三回

つて紹介したと願ひ、昭和五十三年度は、七十八団体の子供会があり、これらの子供会による運動（五月～三月）である。

会が終わると、育成者も子供も子供会運営について、希望と自信を胸に宿泊地を出てゆく姿は本当にうつくしかった。

② ① 全体の子供会連絡協議会の結成。

リーダー研修会は、泊二日をかけて実施しておられる内容も豈かであります。また、地域社会育成事業は、五箇に開催する子供会育成者会議である。

（中略）この研修会の成果は、町的視野のものが貴重である。
『中高齢者の社会会のしおり』とし
て、まだぬれてパンフレットが
育成に向っていきる。

③ 各地域子供会の活動費の増額
いずれにしても、中条町の子供

子供会の育成者がじっくりと年間計画について細部まで打ち合わせを行つ。それもまた子供会で二週六回四〇〇人の親子が参加して、八月一日三百三十四回の年自然の家のキャンプ場を会場として、八月一日三百三十四回の年自然の家のキャンプ場を会場として、

じゆめん。
しかも、やのむし興奮してお

このヤンブ大会は、男子が主役で、自然に親しみながら、共同作業を通じて連帯感、友愛意識を高め、いふ。

てゐる。十年後には子供会活動に参加した子供たちが町の青年組織などで活動してくれる事にも

おもな事業は、親子探鳥会（五月）、親子魚つり大会（七月）、親子キャンプ大会（八月）、星を子供会館観察組合で実施している。また、口吐の中央にはハンドドラフトの活動時間が設けられている。

大きな期待がもたれる。
（中条町中央公民館
館長 中倉誠一）

